

Suscripción mensual... trimestral... anual...

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano...

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No. 30, Frente al Hotel Internacional, Apartado de correo No. 263, TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 46

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad...

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio.

Servicio á domicilio. No hay licores!

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado.

FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Hpartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

CHACHARA

En el "Nau Sing-Fium", periódico que ve la luz en Pekín, capital del Celeste Imperio, leo una noticia por demás curiosa...

Ante todo debo manifestar que el "Nau Sing-Fium" es una de las publicaciones más acreditadas del Asia Oriental por lo serio de sus informaciones.

Dice el mencionado periódico que Chan-Chun-Chin, mandarín de séptima clase con tres plumas de pavo real en la cima de su cómicó birsete amarillo, en unión de Adde! Aben-Muran, descendiente del famoso rey Nabucodonosor...

El proyecto elaborado por tan ilustres sabios, y que será ley universal el primero de marzo de 1907 de la era cristiana, está concebido en los siguientes términos:

Nos Chan-Chun-Chin, mandarín de séptima clase y caballero sin potro de la magna Orden del Pavo Real, y Adde! Aben-Muran, jefe de alabarderos de los bien pensados harems del Emir de Afghanistan, el primero con simplísimos poderes del adorador y sublime Confucio y el segundo representante legal del inspirado autor de la deliciosa mansión de las huris, en el quinto cielo, habiendosenos presentado en sueños nuestros poderdantes manifestándonos, con razones muy atendibles, que ya es hora de que se proceda á la repoblación del mundo...

Artículo I.—Desde esta fecha y sin pretexto alguno, todo soltero que se encuentre en célibe estado á causa de las calabazas que le han regalado las mujeres á quienes se ha dirigido suplicándoles lo admitieran como cónyuge, vestirá túnica color púrpura, cadena al cuello rematada por dos corales en forma de tomates; cubriéndose la cabeza con mitra redonda, terminada en punta, de la cual penderán dos largas cintas color verde esmeralda.

—Los solterones empedernidos á quienes en el transcurso de su vida se les hayan declarado una ó más mujeres, jóvenes ó viejas, feas ó bonitas, vestirán túnica corta de piel de oso gris, ancho collar de conchas de galápago con placa de bronce en la que estará gravado el nombre y apellido del interesado, edad y número de orden.

III.—Toda mujer fea que á la edad de treinta y un años no haya llegado á sus oídos ninguna palabra de amor, ó á sus manos perfumada misiva pintándole uno ó varios mundos de delicias; vestirá traje de vestal, ciñendo sus sienas con aurea diadema de deshojadas margaritas.

IV.—Las mujeres bonitas que por creerse tales hayan desechado á cuantos galanes á sus plantas se han postrado y que se encuentren en los límites de los veinticuatro á veinticinco años, vestirán túnica negra á rayas rojas, cubriendo su cabeza con capucha carmelita, llevando en las manos corona de alambre de aguzadas púas, y al cuello collar de gruesos cascabeles.

V.—Los mártires del matrimonio rodearán su cabeza con brillante aureola de luz, llevando en los labios un caramelo que les endulce las amarguras de la vida.

VI.—Los comprendidos en el primer artículo serán pensionados por el Municipio á que pertenezcan con una suma anual que no bajará de 50 mil pesos, oro, anuales, destinándose para su guarda y escolta cien doncellas de deslumbrante hermosura en traje de vestal.

VII.—Las víctimas de la luz del día—comprendidas en el artículo III—gozarán de la misma pensión y prerrogativas que los solterones desvalidos, destinándose á guarda y escolta cincuenta serafines de brillante plumaje y variados colores.

VIII.—Los enemigos del hogar propio y doméstico serán obligados á contraer matrimonio, en el improrrogable plazo de tres días, con una mujer de raza etiope que haya cumplido ochenta años de vida.

IX.—Las coquetas, ó sea las que figuraran en el artículo IV, serán condenadas á pasar la vida sentadas frente á un espejo arulladas por los armoniosos trinos de cotorras, lapas, buhos y lechuzas.

Dado en el gran salón rosado de sesiones del palacio de la Conferencia Interplanetaria, etc.

Chan-Chun-Chin. — Adde! Aben-Muran

Por la copia, ARMANDO CARDENAL

El verdadero feminismo

PALABRAS DE REINA

Lo que dice la viuda del Rey Humberto

Pocas figuras hay en la sociedad moderna mejor conocidas y más populares que la figura de la Reina Margarita de Italia.

Hija de la Casa de Saboya, ha dado raros ejemplos de piedad filial; esposa del Rey Humberto, sus virtudes han igualado á las de la gran Reina Victoria, y madre de Víctor Manuel III, ha sabido desenvolver en el espíritu del joven Soberano grandes ideales, juicio sereno, vasta cultura.

Enamorada de la soledad desde la trágica muerte de su esposo, se le ve en escasas ocasiones y de ella se oye hablar pocas veces.

Vive sumida en sus pensamientos y rodeada de sus recuerdos.

Por rarísima excepción, esa regla inflexible del silencio se ha roto en favor de un periodista americano, Mr. Conway, á quien ha favorecido con interesantes ideas sobre varias de las cuestiones sociales que agitan al mundo contemporáneo.

—Soy en absoluto opuesta á esas cosas extravagantes que se resumen en el sugestivo enunciado de la "emancipación de las mujeres".

Tal fué la primera respuesta de la Reina Margarita á las preguntas de Mr. Conway.

—En cualquiera condición en que la mujer se encuentre—añadió la augusta dama,—su primer cuidado ha de ser el de no renunciar á las cualidades distintivas de su sexo. Pobre ó rica, alta ó baja, debe educarse según sus circunstancias. Por encima de todo, hay que evitar el que se desarrollen en ella las notas que caracterizan al hombre. Una mezcla, bien ordenada, de la antigua reserva social y de la independencia moderna, nos darán el tipo de la mujer ideal. Bueno que se la permita instruirse, aprender, trabajar, brillar en la sociedad; pero acostumbrándola siempre á buscar en el padre, en el hermano ó en el marido, la guía y el consejo para las dificultades de la existencia. ... Por qué? Porque la mujer, por regla general, nunca logrará el juicio sereno y la experiencia del hombre.

—Vuestra Majestad—preguntó su interlocutor,—¿se partidaria de las familias numerosas?

—Sí. ... ¿Cómo puede progresar un país sin una gran población? Una familia sin hijos es una familia incompleta. La infancia despierta sentimientos de poesía que conmueve el corazón de las mujeres. En la mujer aparece siempre el sentimiento de la maternidad. La mujer á quien falte esa bendición del cielo, ignora lo mejor que hay en la vida. No hablo de las inevitables excepciones; puede haber y hay mujeres que cumplan otra misión. Una vocación santa, por ejemplo, puede acaparar por entero su cuerpo y su alma. Pero la esposa que de "parti pris" procura no tener hijos, debiera ser duramente castigada. El hecho de huir de las obligaciones de la maternidad constituye un crimen contra la familia y contra la Patria. La fuerza del ejemplo influye poderosamente en los pueblos. Siempre he oído decir que las nobles enseñanzas de la Reina Victoria de Inglaterra produjeron excelentes resultados en su Reino. Ese poder del ejemplo logra toda su eficacia en la

juventud, que posee, por modo admirable, el don de la imitación.

—¿Cuál es, según Vuestra Majestad, la base de la educación?

—La instrucción religiosa, especialmente para las mujeres, en las que determina un carácter vigoroso. Una joven educada religiosamente se respetará, en todas ocasiones, mejor que una joven que en nada crea. Esa verdad se comprueba á todas horas y en todas las circunstancias de la vida. La joven que en nada cree podrá llamarse "esprit fort," pero, en realidad no será un "alma fuerte." Perderá toda la gracia y toda la dulzura de la imaginación, y, en cambio, su corazón, agitado por las prosaicas experiencias de la vida, no logrará la fuerza necesaria para hacer frente á las adversidades y trietas de la existencia. La mujer sin religión es una flor sin perfume.

—¿Dónde encuentra Vuestra Majestad el fundamento de la familia?

—En el amor. ... Es la base de todas las relaciones sociales. La sociedad misma debe inspirarse en ese gran sentimiento. Un matrimonio sin amor es una maldición; el matrimonio basado en el amor es una bendición; esas uniones engendran pueblos generosos y fuertes.

—¿Qué opina Vuestra Majestad de las mujeres anglo-sajonas?

—En Italia las apreciamos mucho. Cuando el Rey era niño puse á su cuidado una "gouvernante" inglesa. Lo mismo hice con el otro Príncipe y con las Princesas. El inglés es lengua familiar en nuestra Corte.

—¿Qué piensa Vuestra Majestad de las mujeres coquetas?

—Estimo que la coquetería es un gravísimo defecto. La mujer coqueta ordinariamente carece de corazón, es incapaz de amar y busca la admiración y no el sentimiento. No sabe otra cosa que jugar con la vanidad de los hombres.

—El matrimonio, ¿es una ayuda, ó una carga en la vida?

—¿Quién lo duda! ... Para los que sienten, que son la mayoría, la vocación del matrimonio es una ayuda poderosa. Una mujer amable puede hacer mucho para alentar al hombre en su trabajo. La dicha es un gran sostén en la existencia, y un matrimonio discreto es la dicha misma. Una mujer que tiene tacto constituye un auxilio inapreciable para su marido. Ella puede llegar á ser el mayor "ornament" de su existencia.

JUAN DE BECON.

Sociedad de Seguros

de Vida Costarricense

El martes á las siete de la noche celebró sesión ordinaria la Directiva de la Sociedad de Seguros de Vida. Asistieron los señores don Roberto Castro, don Rafael Fonseca C., don Fernando Zamora, don Ciriaco Zamora, el Secretario don Tiburcio Solano, y el Tesorero don Alejandro Cardona.

I.—Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

II.—Leídas varias solicitudes de ingreso á la Sociedad, y estando todas conforme lo prescriben los estatutos, se admitieron como socios á los señores don Juan Valverde Castro, que cotizará con cincuenta céntimos, don Tomás Batalla con dos colones, don Emiliano Castro Umaña con cincuenta céntimos don Abel Castro Escobar con un colón, don Zacarías Rodríguez con un colón y don Juan Rafael Sabido con un colón.

III.—Se acuerda cobrar las cuotas correspondientes á las defunciones de los señores don José Zúñiga Valverde que cotizaba con tres colones don Carlos Echeve-

rría que cotizaba con un colón, señalando para hacerlas efectivas del primero al veinte de setiembre próximo.

IV.—A indicación del Agente de Heredia don Miguel Rodríguez, se nombra agente de la Sociedad en Santo Domingo á don Francisco Zamora Chacón.

V.—Se cancelan las pólizas de los señores don Jacinto Trejos, vecino de Heredia, don Juan Rafael Acuña y don Carlos Mora Rojas, vecinos de Limón, por hallarse en el caso que determina el artículo 38 de los estatutos.

A las 8 p. m. terminó la sesión.

Reunion

El domingo próximo á las 12 m., se efectuará en el taller de don J. J. Mendoza una reunión de artesanos pertenecientes á la Liga de Obreros, con el objeto de acordar los honores que deben ser tributados á la memoria del ex-Presidente de aquel simpático é importante centro, señor don Alberto Villaseñor, muerto trágicamente en Pantareñas há pocos días.

Este periódico, que ve con mucha simpatía la idea á que se dedique un recuerdo al amado señor Villaseñor, tiene el encargo de invitar á todos los artesanos para que concurran á la referida reunión, en la cual se desea llegar á un acuerdo definitivo.

Oficial

Concédase licencia á doña Abundia de Alpizar para separarse por tres meses de su empleo de maestra de la escuela de niñas de San Juan y nómbrase para reemplazarla á la señorita Julia Esquivel.

—Rebájase al reo José A. Angulo la décima parte de la pena que descuenta en San Lucas.

—Concédese licencia á don Jesús Castro Mata para separarse de sus funciones de Registrador hasta por un mes y se nombra para reemplazarlo á don José Joaquín Salazar.

—Nómbrase á don Alfredo Esquivel Administrador General del Monte Nacional de Piedad, con la dotación mensual de \$350.

—Nómbrase á los señores don José Quirós y don Francisco Macaña para que en unión del Gobernador de Cartago formen la Junta Itineraria para el camino entre los volcanes Irazú y Turrialba y Guápiles.

—Mándase pagar varios lotes de terreno ocupados para el ramal de ferrocarril á Alajuela.

—Otorgase un nuevo auxilio de \$351.20 á la Municipalidad de Liberia para las obras de reparación de la cañería de esa ciudad.

—Declárase sin lugar el recurso de revisión interpuesto por las señoras Rosa y América Orozco contra una sentencia del Gobernador de Alajuela, en causa por vagancia.

Circular del Ministro de Instrucción Pública á los Presidentes de las Juntas de Educación llamándoles la atención sobre el decreto del 18 del mes en curso.

COLEGIO SUPERIOR DE SEÑORITAS

Cualquiera que haya leído el artículo del señor V. Orozco, se imaginará sin duda que las cosas pasan como él lo ha descrito y que es cierto lo que por sí y ante sí asegura con un aplomo que espanta.

El señor Orozco en su tarea de moralizar ha creído que para corregir los males y defectos de una sociedad es suficiente lanzar cargos graves contra una institución sin concretar dichos cargos ni comprobarlos debidamente. Afir-mar á tontas y locas lo que no es más que una simple *chismografía* es impropio de un escritor serio.

Los cargos del señor Orozco al Colegio de Señoritas son:

1.º—Que desde que se fundó el Colegio de Señoritas ha dado pésimos resultados.

2.º—Asunto moralidad.

El primer cargo lo contestaré oportunamente. A reserva de entrar en más detalles apuntaré estos dos hechos: 1o.—Que muchas señoritas dignísimas—gala de nuestra sociedad—han pasado por las aulas del Colegio, y 2o.—que un número considerable de buenas maestras que hoy día dedican sus esfuerzos—con verdadero conocimiento de causa—á la educación de la juventud, han recibido su preparación en el Colegio.

Ahora quiero ocuparme del asunto más grave:—El asunto moralidad.

Dice el señor Orozco que "descuidada la enseñanza moral y de urbanidad desde la casa paterna", etc. Si la educación en muchos de nuestros hogares es realmente lastimosa, cabe preguntarse:—¿Tiene de esto alguna culpa el Colegio? Si muchas madres fomentan la vanidad y el lujo entre sus hijas, ¿puede hacerse responsable al Colegio? Si los padres permiten, y aun toleran ciertas confianzas, ¿por qué achacarle al Colegio los resultados y graves órdenes que se cometen por todas partes?

Si seguimos las huellas de las señoritas que se han educado en el Colegio de Señoritas, seguro encontraremos algo que objetar, y vamos á decir por esto que dicho Colegio es un foco de inmoralidad?—Y todavía más, todos los que se educaron en los colegios de hace 30 años son modelos de virtudes y buenas costumbres? ¿No hay entre ellos viciosos, de moralidad dudosa y elementos que perjudican con su ejemplo? El señor Orozco debió haber investigado primero el origen de los males sociales antes de lanzar cargos á un plantel que representa en su moralidad y cultura el medio ambiente en que vivimos.

La tarea educativa del Colegio es harto penosa: malos hábitos, pésimas costumbres,—etc., y más que todo una indolencia grandísima de los padres de familia, que ven con marcada indiferencia lo que á la educación de sus hijas se refiere. Por otra parte, los esfuerzos del Colegio se malogran por el hecho de que gran parte de los defectos que se corrigen, se toleran y aun se fomentan en varios hogares. El señor Orozco debe conocer uno de los hechos que asegura.—Por qué no puso el nombre del autor? A continuación, el autor que así quiere arrojar culpas á los demás sin fijarse que hay algo muy cerca que le toca escapa el bulto y dice: "según se me ha asegurado por personas fidedignas" etc.,—cuestión letreros y dibujos inmorales.—Las "personas fidedignas" debieron haber aparecido, para poder comprobar estos hechos. La cuestión letreros es universal; no es un mal de Costa Rica. Cada uno de los lectores es testigo de este grave defecto social en todas partes. Los letreros pueden ser inmorales ó no. Generalmente se ponen por los alumnos contra algún inspector ó profesor por alguna reprensión que se les ha hecho. El señor Orozco lo debe recordar—él fué también estudiante.—El remedio es limpiar conscientemente y trabajar hasta formar un hábito de limpieza y de cultura; poco á poco tan pésima costumbre desaparece. Tal ha pasado en el Colegio; el señor Orozco desconoce en absoluto el régimen interior de dicho plantel y lo que es más grave lanza al público una

falsedad que no tiene un solo argumento con que defenderla. Los letreros inmorales dentro del Colegio no existen. Se desprende de lo dicho por el señor Orozco que siempre están las paredes de tal modo que no pueden ni verse. El señor Orozco puede informarse con los señores miembros de la Junta de Vigilancia, y principalmente con uno de ellos—el señor Montealegre—á quien tenemos el gusto de ver con mucha frecuencia en el Colegio—si han encontrado algo de lo que da como un hecho. En nombre de mis colegas, empleados inferiores, y por el buen nombre de las señoritas que se educan en el Colegio, rechazo enérgicamente tales cargos y espero que el señor Orozco—si procede honradamente—trate de informarse en el mismo plantel de lo que ocurre y no se deje sorprender por los rumores más ó menos maliciosos que le lleguen. Seguiré

J. FIDEL TRISTAN

San José, agosto 23 de 1906.

Incidente ferroviario

MUERTE DE UN BREQUERO

Ayer fué sepultado en Alajuela el infortunado joven don Ernesto Fuentes. Su desgraciada muerte aconteció como sigue: Desde hace un año era empleado del Ferrocarril inglés, como brequero.

Autes de ayer salió para Peralta en un tren de carga; de regreso, en la milla 80, entre Santiago y El Yas cayó en medio de los carros quebrándose ambas piernas.

Su caída no fué vista por ningún empleado y á no haber sido por los gritos de dolor lanzados por el infeliz, nadie se da cuenta del hecho; fué el maquinista quien lo oyó, enterándose así de lo que sucedía y parando la máquina. Se encontró á Fuentes horriblemente dañado.

Fuó trasladado al Hospital de Cartago en donde lo atendió el doctor Moisés Castro; mas la ciencia no pudo salvarlo y falleció ayer á las 8½ de la mañana. Inmediatamente fué trasladado á casa del conductor don Julio Moya.

En tren expreso se le condujo después á Alajuela de donde era vecino. Fué un joven de buena fudole y apenas contaba 19 años de vida. A sus inconsolables padres acompañamos en tan terrible trance.

CABLES

LOS PROYECTOS DE LEY EN RUSIA

Petersburgo, 22.—Es evidente que Stolypin encuentra imposible tarea soñar la revolución y al mismo tiempo introducir reformas. Parece que el gabinete se limitará prácticamente á la preparación de proyectos de ley para presentar al Parlamento en el invierno próximo. En todos los ministerios se han nombrado comisiones que se han encargado de elaborar proyectos de ley abarcando toda cuestión posible, desde la solución de los problemas agrarios y obreros hasta la revisión del sistema financiero de Rusia. Se dice que esta recaída á las antiguas costumbres y métodos de la burocracia constituye mal agüero para el éxito del gabinete reorganizador. El Emperador ha expedido un rescripto encomiando al gran Duque Nicolavitch, por el magnífico estado de disciplina de la guardia imperial en Krasnoyoselo, como lo demostraron las últimas maniobras.

La viuda de Hertzenstein, caudillo constitucional democrático en la Duma quien fué asesinado hace poco, ha recibido carta del comité central de la sociedad terrorista ordenándole contribuir con 1500 rublos al fondo para socorro de familias de cosacos muertos en Odesa recientemente. También ordena contribuir con otras sumas para indemnizar á las víctimas de los revolucionarios. Esta orden se debe cumplir dentro de 3 días, so pena de destrucción de vidas y propiedad de ella y toda su familia. En el parque de Peterhof encontráronse cadáveres de una joven vestida á la última moda y un joven vestido como estudiante. Por documentos que se hallaron en sus bolsos se sabe que pertenecían á la sociedad terrorista cuya misión era matar á Trepoff. Se ignora como fueron asesinados.

GOBERNADOR DE CRETA

Atenas, 22.—Zaimes, quien fué primer Ministro de Grecia en 1901 ha sido nombrado Gobernador de Creta en sustitución del Príncipe Jorge de Grecia.

CONGRESO

Río Janeiro, 22.—La conferen-

cia Panamericana discutió en sesión de ayer la cuestión del punto de reunión del próximo Congreso. En la sesión de hoy se pasará resolución de condolencia por la catástrofe de Chile.

ARRESTOS EN RUSIA

Petersburgo, 22.—Se ha recibido aviso de arresto de otros dos miembros del Parlamento: uno de la provincia de Kiev y el otro de Tarride.

De Cronstadt avisan que 37 oficiales de la armada renunciaron debido á la indignación que se siente por lo que llaman la lenidad de las sentencias impuestas á amotinados por consejo de guerra. Bajo el epígrafe: "Lucha de vida ó muerte del gobierno con las fuerzas de la anarquía", el Novoe Vremya dice que el gobierno no puede hacer nada sin conseguir la cooperación de la sociedad. Se ha obtenido de dar paso en esta dirección debido al temor infundado de que la sociedad, si se le dieran armas, las dirigiría contra el gobierno. El general Sarabuaieff, edecán del Emperador, ha sido nombrado Inspector General de Infantería.

OCHO INDIVIDUOS

ARRESTADOS

Varsovia, 22.—Arrestáronse en ésta 8 individuos por sospecha de complicidad en el atentado contra el Gobernador General Skulon. Es tan grande la postración nerviosa de éste, resultado de la explosión de la bomba, que se teme un ataque de parálisis. De las 63 personas muertas en la matanza del 15 de agosto ó que sucumbieron de sus heridas, 45 son judíos. Los 5 revolucionarios arrestados por disparos hechos á policianos, 4 son judíos.

LA SITUACION DE RUSIA

Moscow, 22.—Se ha celebrado una entrevista con Alejandro Guichkoff sobre la situación política. Guichkoff se considera uno de los conservadores liberales más capaces de Rusia. Muchas veces se le ha mencionado como persona llamada para desempeñar la cartera de 1er. Ministro en un gabinete conservador fuera de la influencia burocrática. Expresóse con pesimismo respecto al futuro. Dice que no se puede andar de las buenas intenciones del Czar. La desgracia consiste en que no comprende la situación. Las influencias que le rodean son tales que le es imposible comprender lo que pasa en el país, de manera que está obligado á obrar constantemente sobre premisas falsas. El hecho de que el Emperador hállese siempre á oscuras respecto al verdadero estado de las cosas es responsable, por el desesperado porvenir. Personalmente tengo el más alto respeto por Stolypin, estoy seguro que si se hiciera lo que él aconseja, se podría librar al país de los peligros que lo amenazan en todas direcciones. Por esta misma razón es imposible para mí, el Conde Heyden y otros formar parte del gabinete. Comprendemos perfectamente que dos ó aun tres asientos en el gabinete nos reducirían á la impotencia contra la mayoría reaccionaria y que al cabo de dos ó tres semanas estaríamos obligados á renunciar quedándonos de consiguiente desacreditados ante nuestro propio partido y el país entero.

LA REVOLUCION DE CUBA

2 000 hombres

frente á Pinar del Río.

Habana, 22.—Varios centenares de veteranos al mando del coronel Estrampes, marcharon de aquí esta noche para sofocar la revuelta en Pinar del Río. Pino Guerra con más de mil hombres, está acampado en la ciudad de Pinar del Río. Ha izado bandera con este lema: «¡Bajo el gobierno!».

El coronel Estrampes tendrá mano libre. El gobierno ha autorizado todo gasto que se crea necesario para sofocar la revuelta de Pinar del Río. Otra expedición está á punto de partir para sofocar el movimiento menos amenazante bajo el mando del caudillo negro Quintín Bandera, quien ha reunido una fuerza considerable en Hoyo Colorado, situado á 20 millas de ésta. La expedición estará al mando del General Baldomero Acosta. Se están cargando los trenes con pro-

visiones de cañón y boca. Las tropas marchan por las calles. El Coronel Estrampes está reuniendo su gente. Ya tiene 300 listos para marchar esta noche. Este número se aumentará considerablemente. Un tren llegó de Santiago con 350 bestias. Celebróse esta mañana una conferencia en el palacio presidencial, presidida por el Presidente Palma. Asistieron los miembros del gabinete y varios generales. Poco después decafe que estaban á punto de dimitir el Gobernador Ofaril y el Secretario de agricultura Casuso. Se dice que Ofaril no hubiera dimitido si se hubiera nombrado Comandante de las operaciones al General Montalvo, jefe de algún nombre, en vez de Estrampes. La revuelta encabezada por Pino Guerra es muy formidable. Se dice que tiene 2,000 hombres acampados frente de Pinar del Río. Un destacamento de 40 hombres de la guarnición de 300 rurales de Pinar del Río, salió al mando del Coronel Avalos y atacó á una partida de la gente de Guerra que había llegado á media milla de la ciudad. Trabajóse reñidísimo combate que terminó con la retirada del destacamento de Avalos. El levantamiento en Sancti Spiritus que prometía ser grave de un momento á otro á causa del gran partido con que cuenta el iniciador José Miguel Gómez, fracasó debido á su arresto; otra captura que se efectuó hoy fué la de Court Duany, sobrino de Demetrio Castillo, quien en compañía de Juan Mualberlo había tomado las armas con una partida armada. Hasta la vez los revoltosos han respetado la vida en todas partes. Están robando sin embargo bestias, armas y parque.

Detalles del hombre

mutilado por el tranvía

En el lugar llamado Flores, adelante de San Pedro del Mojon, tuvo lugar el desgraciado incidente que en el número de ayer dimos cuenta.

El hecho, según sabemos, sucedió del modo siguiente: El carro número 8 de la Compañía de Tranvías al regresar de San Pedro del Mojon, se encontró frente al lugar que dejamos dicho, á un hombre llamado Higinio Loria Rodríguez, que algo tomado de licor caminaba por los rieles. El motorista Francisco Rodríguez advirtió la presencia de Loria á cierta distancia, puso el breque eléctrico al carro para contenerlo; pero desgraciadamente éste brinco y como venía en una pequeña pendiente, prosiguió su marcha, pasando encima á Higinio Loria y mutilándole las piernas.

Inmediatamente fué conducido en el mismo carro á la esquina del Banco de Costa Rica, donde lo tomó la ambulancia para llevarlo al Hospital de esta ciudad. Una vez allí el cirujano de turno, doctor don Luis P. Jiménez, ayudado del doctor Calnek, le hizo la amputación correspondiente, pues Loria tenía las piernas molidas por completo.

Higinio Loria Rodríguez era vecino de Curridabat, tenía 50 años de edad y trabajaba en esta capital; esa noche iba para su casa, habiendo tomado unas copas de licor en la tarde.

Horas antes de suceder lo que acabamos de relatar, Loria fué retenido por la policía de un establecimiento de la estación donde tomaba y pretendía armar camorra con cuantos allí se encontraban.

En el salón de cirugía, no obstante su estado grave, se incorporó un poco y habló con voz fuerte, dando su nombre y apellido.

Arriba del muslo se le amputaron las piernas al infeliz hombre, quien murió á las 4 ½ de la mañana de ayer.

—El motorista y el conductor del carro número 8 se hallan detenidos en la Policía, hasta que se esclarezca el hecho. El Alcalde primero se constituyó ayer en el Hospital para presenciar la autopsia y levantar la información del caso.

A los suscritores

de PATRIA

En el corriente mes empezaremos á obsequiar á nuestros abonados tres premios, así UNO DE ₡ 50 Y DOS DE ₡ 25.

El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último estén pagados. Además, todos los días se dará un libro literario á aquellas personas que resuelvan las charadas y jeroglíficos que publica PATRIA. RAFAEL ALPIZAR A., Administrador.

Pasatiempos

Más soluciones á la charada *Macario*, Juan F. C. de Santa Bárbara, y E. Quirós de San Rafael de Cartago.

ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica

San José, agosto de 1906.

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS

Constantemente renueva sus existencias

Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes

San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República.

Mercaderías renovadas mensualmente

Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía

Paraguas.

El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida la Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadavillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acapillar, machiebrar, tornerar, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos á buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez. Trato social por la condesa de Trama A. B. E. música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, por Villiod; 100 clases de Jiu-Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pas telero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilár. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS

Unico de primera clase en este puerto.

Unicos, agosto de 1906.

Puntarena

FERNANDO MAGRI

Administrador.

CAFE VALBUENA

—DE—

Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—
Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no purifican y si recrean al espíritu.
La clientela es numerosa.
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES.
En el ramo de tostoles, sándwich, tamaños, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

W. STEINWORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para pulperías y vinaterías

Acertaron la charada de ayer, SARDANAPALO, las señoritas María Isabel Pastor, Amada Pochet, Chabela Sibaja G., Isabel Chaverri, y señores Viví, Daniel Castro Q., José M. Arias P., Fe Stella, Antonio Sauma, Porfirio Oduber Soto, Raf. Herrera J., Luis Dobles S., Marcial Rojas M., Ernesto Calderón y Enrique Sabo- rí G.

Obtuvo el premio, a la suerte, el señor don Daniel Castro Q., a quien hemos enviado el libro *Werther*, por Goethe.

Para hoy, para los lectores de esta capital, el siguiente

Jeroglífico

SOL COLORADO

De Administración

El señor Alberto Chavarría h., ha sido nombrado Administrador auxiliar de este diario, quedando en consecuencia autorizado para firmar los recibos y obligaciones de PATRIA.

San José, 16 de agosto de 1906

RAFAEL ALPÍZAR A.,
Administrador.

Avisos de actualidad

MOTOR

Se necesita uno. Informarán en esta oficina.

HIELO BARATO!

Del 15 de Setiembre próximo en adelante suministraremos hielo muy compacto y purísimo, hecho con agua destilada (vapor condensado) a precios mucho más bajos que los actuales.

San José, agosto 20 de 1906

WOLF & CIA.
3 - vs.

GREMIO DE COMERCIANTES

AL POR MENOR

Muy señor nuestro:
Con el objeto de elegir la nueva Junta Directiva, y tratar otros asuntos de importancia, de acuerdo con los artículos 49 y 51 (inciso d.) del artículo 55 de los estatutos aprobados por el Gobierno, tenemos el honor de invitar a usted a una reunión general extraordinaria que tendrá lugar el domingo 26 de agosto corriente a las 2.30 de la tarde en el salón de la Merced. De usted atto. s. s.,
J. Cubero Vargas, V. M. Fernández,
Presidente. Secretario.
Ag. 18 - 8 v.

MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho a la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse a ENRIQUE GOICOECHEA. San José, 24 julio 1906.

JUNTA DE EDUCACION DE

SAN JOSE

A las personas que no hayan pagado la cuota que les corresponde, según el detalle escolar publicado el 23 de noviembre de 1903 en "La Gaceta" oficial, se les avisa que deben cubrir esa suma, pues de lo contrario la autoridad escolar procederá sumariamente al cobro conforme ordena el artículo 108 de la Ley de Educación. Común. San José, 8 de agosto de 1906. -15 v.

PODER

En esta fecha he conferido poder general íntimo a mi esposa doña Olivia Castro de Tinoco.
Luis Demetrio Tinoco
an José, 15 de agosto de 1906. -6 v.

EL DOCTOR CALNEK

ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.
Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m. 1 m.

GANGA

En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y lico, situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes oírse a las oficinas de PATRIA. - San José, 8 de agosto de 1906. -15 v.

LABORES DE MANO

Elisa v. de Durán y Catalina Fournier. Se hacen cargo de toda clase de labores de mano. Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc. Dan clases de labores, a domicilio a 5 colonos, y en su casa a 3 colonos mensuales. -1 m.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente a la Eureka. - San José, Costa Rica.

SEBO

refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende a precios.

SIN COMPETENCIA

CARLOS VOLIO T.

Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballería de Gaell & Gutiérrez.
San José, julio 29 de 1906. -15 v.

ERVEZEL



La Cerveza que ha hecho a Milwaukee famosa. Al Siglo Nuevo Unicos agentes

Calendario

Viernes 24. - Santos Bartolomé, apóstol, Polomeo, obispo y Santa Aurea, virgen y mártir.

SAN BARTOLOME, APOSTOL. (1 71)

El gloriosísimo apóstol y fortísimo mártir de Cristo San Bartolomé, fue natural de Galilea, hijo de Tolmai, y de oficio pescador como su padre, según dice el historiador Josefo. Luego que fue llamado por Jesucristo, lo dejó todo para siempre; y así fue testigo de casi todas sus palabras, obras y prodigios. Después de la pasión y muerte de Cristo vió muchas veces al Señor vivo y resucitado, y fué testigo ocular de su gloriosa Ascensión a los cielos. Y a los cincuenta días de la Resurrección, habiendo recibido el Espíritu Santo y el don de lenguas, al tiempo que los apóstoles dividieron entre sí las provincias del mundo para predicar el Evangelio, cupo a San Bartolomé la misión de Licaonia, de Albania, de las Indias orientales y de Armenia. Llevóse consigo el libro del Evangelio, escrito por San Mateo en lengua hebrea, y como dice San Crisóstomo, por todas partes donde esparcía las primeras semillas de la fe, eran tan colmados los frutos, que los gentiles se asombraban de la rara mudanza de costumbres, y de la pureza, templanza y virtud de los pueblos que se convertían. De la Licaonia pasó a la India citerior, como lo escriben Orígenes, Eusebio y San Jerónimo; y añade San Pantano que más tarde se halló en aquella región una copia del Evangelio hebreo que llevaba consigo el santo apóstol. De allí vino a la mayor Armenia, y a la ciudad, que era cabeza de aquel reino, donde había un templo del famoso idolo llamado Astarot, en el cual el demonio con sus embustes daba ora-

culos y prometía la salud a los que le sacrificaban; mas habiendo el santo entrado en aquel templo, el idolo emudeció, causando esto grande asombro a aquella miserable gente. Acudieron para saber la causa de aquel extraño silencio a otro idolo llamado Berit, el cual respondió que la causa no era otra que la presencia de un hombre de Dios llamado Bartolomé, a quien el espíritu del oráculo había visto cercado de muchedumbre de espíritus celestiales, muy poderosos. En esta sazón el santo apóstol hizo pedazos al idolo y lanzó el maligno espíritu que afligía sobremanera a una hija del rey armenio llamado Polemón, el cual abrazó la fe de Cristo y se bautizó con toda su corte y familia. Quisieron vengarse los sacerdotes de los idolos, y acudieron a un hermano de aquel rey, que se llamaba Astingos, y tenía su estado en otra parte de Armenia, persuadiéndole que si no daba muerte a Bartolomé, vería la ruina del culto de sus dioses, y también la de su casa, familia y reino. Mandó pues Astingos, con falso pretexto de convertirse, llamar al santo apóstol, que deseaba ya terminar su carrera y unirse con Cristo; y cuando lo hubo en su poder el bárbaro tirano, ordenó que le hiciesen con varillas de hierro, que le desollasen vivo, y finalmente le cortasen la cabeza.

CRONICA

Cronista: Héctor Guvaza S.

Defunciones

Día 23. - Simona Altamira, 50 años, se ignoran los demás datos. Mata Redonda.

José Quesada Pérez, 49 años, legítimo de Marcos Quesada y Luisa Pérez. Santa Bárbara de Pavas.

Higinio Loria Gutiérrez, 50 años, legítimo de J. Eleuterio Loria y de María Mercedes Gutiérrez. Murió en el Hospital.

Personales

- De Limón llegó don José Roiz.

- El joven don Alfonso Iglesias llegará a esta ciudad de regreso de Estados Unidos, a fines del mes en curso.

- Enfermo de cuidado se encuentra don Ramón Castro S.

- Para Estados Unidos partirá el sábado entrante don Gonzalo Fernández.

- Procedente de Limón se encuentra en esta ciudad Mr. D. Lindo.

- De Turrialba el señor don Juan Gómez A.

- De la línea don Carlos Gutiérrez.

- Procedente de San Ramón se encuentran en esta capital, los señores don Francisco Salas y don José Zúñiga; de Naranjo don Rafael Blanco.

Bandas

Las de San José, Cartago y Alajuela gozan de 8 días de vacaciones.

El segundo

grado de la Escuela anexa al Colegio Superior de Señoritas hizo ayer un paseo a la Sabana, donde recibió una clase práctica de Geografía, de su profesora la inteligente señorita Ester Castro M.

Nombramiento

Se nos informa que el señor don F. Roberto Castro, Director de Telégrafos, será también nombrado Director de Correos.

Operación

Con muy buen éxito fué operado ayer por el doctor Toledo López, el Maestro don Eduardo Cuevas. Lo celebramos.

Error

Se escapó ayer uno en el artículo que publicamos titulado "Del empirismo en farmacia;" en el segundo párrafo, donde dice "10 gramos", debe de leerse "10 granos".

ena

La Sala Segunda rebajó 11 años a la pena de presidio a que fué condenado el reo Agustín Iglesias, por el crimen de Mendels; en vez de 20 años, son 9.

Limpiá botas

El oficio apenas está bueno para los pequeños italianos que por su edad no puedan trabajar en otra cosa, pero no para hombres que con más facilidad que el niño consiguen el real. Ayer en

la esquina de "La Proveedora" un chino, robusto, sano y fuerte para el trabajo, portaba una caja, igual a la de los pequeños limpia botas, por lo que juzgamos pretende formar parte de ese gremio. Para bien de los pequeños italianos, recomendamos el chino a la Policía.

Paseo

Algunos de los años del Liceo de Costa Rica, tiene en proyecto un paseo a Echeverría, para el entrante domingo.

En Barba

Están de fiestas el día de hoy. Esta noche tendrá efecto una velada y como conclusión un animado baile al que asistirán simpáticas heredianas y graciosas josefinas. De esta capital salieron ayer muchos jóvenes con el objeto de divertirse bastante en aquella pintoresca villa.

El Monte

Nacional de Piedad abre hoy sus operaciones. Al frente de él, como administrador, estará el apreciable caballero don Alfredo Esquivel.

Vaca muerta

El miércoles un tren de carga del Ferrocarril al Pacífico, le fracturó las patas y un cuerno a una vaca que pasaba en la línea. El hecho ocurrió en la sabana.

En Tres Ríos

Se encuentra el Circo Faria, dando algunas representaciones. Su permanencia en ese lugar será de pocos días; en seguida vendrá a esta capital.

Acrobatas

Rudecindo Henao, conocido entre nosotros por sus arriesgadas ascensiones en globo; Kukito, Puentes, Francisco Henao y Guarrero, se han unido formando una compañía de acrobatas. Su primera función la darán el domingo en la ciudad de Heredia. Después vendrán a San José.

De regreso

El conocido joyero Mr. Chappate regresó ayer por la tarde de su viaje por Europa y Estados Unidos. Le saludamos.

Movimiento de hoteles

Imperial - Día 22 - Entradas: D. Lindo de Limón, D. Pierantonelli de Paraiso, Carlos Gutiérrez de la línea y J. Gómez de Turrialba.

Internacional - Día 22 - Entradas: M. Cruz, Francisco Salas, José Zúñiga y R. Bianco de San Ramón y Naranjo.

Matinée

Varias personas que no pueden trañar nos suplican que pidamos a la empresa "Leal Barrajón" que se sirva dar una matinee el domingo próximo, poniendo en escena "Los chicos de la escuela", "La banda de trompetas" y "La Colegiala". Serían tan amables los señores empresarios complaciendo los deseos del público?

Pospuesto

El Congreso de Artesanos que debió reunirse en San Salvador el 15 de setiembre próximo, ha sido trasferido para el 15 de abril del año próximo, por motivos que no conocemos. Así lo ha comunicado por telégrafo el doctor Mendieta.

De Heredia

La locomotora que conducía el tren que sale de Alajuela con dirección a la capital a las 7 a. m. del 21 de los correos se paró al llegar a San Francisco de Heredia por habersele roto un fluz de la caldera y hubo necesidad de esperar más de una hora para que vinieran otras en su auxilio. Por dicha, no hubo desgracia que lamentar, bueno sería que eliminaran esas locomotoras de estos lados y que nos pongan de las jóvenes robustas que antes teníamos.

NOTICIOSO

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores Correos: - Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase. Limón a New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00
San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Gran Fabrica de cacao molido

EN GUADALUPE

Agente general en la BOTICA ORIENTAL donde se despacha a domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO.

Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 a 8 años 50 m. de ramas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelentes guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entóndese en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS

1 - mes

JOAQUIN BERROCAL

Médico y Cirujano

Despacha en la Botica del Mercado. - Alajuela.

La Nacional

Situada en la calle 2ª S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS
Premiada en la Exposición de San Luis.
Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público

Gran

regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN
Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.
Se vende en la Barbería Española
A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para aceras, gradas, mausoleos. Todo a precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

CLASES PRIVADAS

Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno ó otro sexo, a los cuales no convega la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

Apartado no. 230

Doctor Mauro R. Fernandez

Horas de consulta de 9 a 10 1/2 a. m. De 12 a 2 p. m. y de 5 a 6 p. m. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario Licores del país y extranjeros
ALBERTO VARGAS CALVO
Calle Central Sur y 10 avenida Este Apartado N° 281.
San José de Costa Rica.

Tip. PATRIA

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR

Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste. — Esquina opuesta al Correo



Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las fasificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & zeledon BOTICA FRANOESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc. Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojó y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podremos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, haciendo, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José, á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribire en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirujía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 p. m.

FOLLETIN DE PATRIA

24 de agosto de 1906. 14

Marta

Novela costarricense (Escrita expresamente para PATRIA)

musical conque tantas veces, ella y Luis, estando juntos en el teatro, se habían deleitado. La tocó no sólo para complacerse, para traer á la memoria algún grato recuerdo, sino para que la oyera Luis, quien por lo regular, á esa hora, solía encontrarse en la esquina de plantón ó rondando la casa en desesperada asechanza.

Terminado aquel íntimo concierto, Marta se fué á su cuarto, se desnudó con mil coquetuerías, desatándose el peinado y plegándose al cuerpo con la yema sonrosada de los dedos la camisa de dormir, color violeta, para meterse incontinentemente bajo las nievas sábanas. Se acostó, pero luego, divagando, antojósele volver á leer la carta, dormir con ella, ponerla debajo de la almohada para que velase su sueño y no permitiera que la negra pesadilla, bruja de las sombras, se colase dentro de su agitado espíritu y atormentase más su corazón. Le parecía á ella que el

hada amable de la noche, protectora de los amantes, le daba ese consejo y que poniéndolo en práctica estaría escuchando á cada instante, una por una y con acento sublime, las palabras del billete escritas por su novio.

No lo pensó más y descalza se levantó á desdoblarse la misiva y traérsela consigo. Pero, una vez con ella, le asaltan violentísimos temores. Lee la carta y la vuelve á leer y calcula, con candidez supina, que las cartas de los novios, las más de las veces, son comprometedoras.

—Debo quemarla, hacerla cenizas inmediatamente. Si, esto es una revelación, al fuego con ella. Ya me la sé de memoria y puede que mañana si no lo hago, tenga mucho que llorar, mucho que sufrir. Al fuego con ella antes de que el día amanezca, antes de que la fatalidad vuelva á nublar mi porvenir.

Iba ya ejecutar la sentencia, cuando al pronto recuerda este pa-

saje de novela y se detiene: "Una carta es un alma visible, es que la pasión ha atravesado con su fluido eléctrico la hoja de papel, comunicándole la vida. Quemar una carta es como cometer un asesinato moral; entre las cenizas de una correspondencia aniquilada hay siempre algunas partículas de dos almas".

Nervioso temblor conmovió su pecho, puso la carta debajo de la almohada y se durmió tranquilamente no sin besar antes en el clavado rojo los labios de su amante. Y mientras todo esto pasaba, qué era de don Salustio y qué del estudiante de derecho, mozo afortunado y desgraciado al mismo tiempo?

Don Salustio, desde hacía rato, roncaba como un bien aventurado, y Luis, enloquecido por el anhelo, no se daba punto de reposo. A todo trance quería saber de dónde había partido aquel inmundado papelucho, qué mano emponzoñada había trasado aquellas li-

neas, aquellos dictérios, para vengar la ofensa y castigar severamente á quien de modo tan cobarde, faltando á sus deberes de hombre, lo hería amansalva y calmamente á Marta, llamándola coqueta, frívola, casquivana, mujer hecha para los galanteos fáciles de los pollos vacíos de entendimiento y repletos, en cambio, de orgullosa fatuidad.

En la retreta, después de mucho recorrer las calles, dando vueltas por la esquina del Imperial, por el Correo y las tiendas, dió con Pedro González, su confidente, que era á quien buscaba. Lo llamó discretamente, porque iba con unas señoritas, las de Cajigal, que tienen fama de picoterías y crítones, y con cuatro palabras le pintó la situación. Pedro se mordió los labios y apretándole las manos en señal de protesta y de adhesión, le dijo: —Yo tengo que acompañar á esas señoritas; después de la re-

trata iré con ellas á La Magnolia y luego te espero en casa. Pierde cuidado. Te pondré en la pista de ese asunto. Todo lo sabrás esta misma noche.

—De cierto lo sabré? Me lo juras?

—Te lo juro.

Se despidieron y Luis abandonó la retreta, paso á paso, no yendo á parar sino en El Pobre VALBUENA, cantina á la rústica situada junto al Teatro Variedades que todo San José conoce por ser ella centro obligado de algunos jóvenes de buena sociedad. Entró y tomó un refresco. Allí estaba Agapito jugando billar. No hizo caso de él. Pagó el importe del refresco, salió y siguió caminando hacia El Aguija de Oro; dobló la esquina de La Botica Nueva y puso dirección á La Cuesta de Moras.